COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA

PRIMER PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN
SOLEMNE EN CONMEMORACIÓN DE LOS
SISMOS DE 1985 Y 2017, CELEBRADA
EL DÍA 19 DE SEPTIEMBRE DE 2022

Presidencia del C. diputado Fausto Manuel Zamorano Esparza

(10:10 Horas)

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Buenos días.

Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y diputados que han registrado su asistencia en el sistema electrónico, a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para iniciar la presente sesión.

LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.- Ciérrese el Sistema Electrónico de Pase de Asistencia.

Lista de Asistencia Fecha y Hora 19-09-2022 10:09:47

Asistentes: 40

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	NORMAL
ALVAREZ CAMACHO DANIELA GICELA	APC	
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	NORMAL
AYALA ZUÑIGA YURIRI	MORENA	NORMAL
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	NORMAL
BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA	MORENA	NORMAL

BRAVO ESPINOSA XOCHITL	APMD	
CAMACHO BASTIDA CIRCE	PT	
CAÑEZ MORALES ANIBAL ALEXANDRO	PAN	
CERVANTES GODOY CARLOS	MORENA	NORMAL
CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	NORMAL
CHÁVEZ GARCÍA LUIS ALBERTO	PAN	
COLMENARES RENTERÍA JHONATAN	PRI	
CRUZ FLORES MIRIAM VALERIA	MORENA	NORMAL
DÍAZ POLANCO HÉCTOR	MORENA	NORMAL
DÖRING CASAR FEDERICO	PAN	
ESPINA MIRANDA JOSÉ GONZALO	PAN	
ESPINOSA DE LOS MONTEROS GARCÍA ADRIANA M. G.	MORENA	NORMAL
ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA	MORENA	NORMAL
FERNÁNDEZ CÉSAR MÓNICA	PRI	NORMAL
FERNÁNDEZ TINOCO CARLOS JOAQUÍN	PRI	NORMAL
FUENTE CASTILLO MARCELA	MORENA	NORMAL
GARRIDO LOPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	
GAVIÑO AMBRÍZ JORGE	PRD	NORMAL
GONZÁLEZ CARRILLO MAXTA IRAÍS	PRI	
GONZÁLEZ HERNÁNDEZ MARÍA DE LOURDES	PRI	NORMAL
GUILLEN ORTÍZ FRIDA JIMENA	PAN	
GUTIÉRREZ UREÑA LUISA ADRIANA	PAN	NORMAL
HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS	MORENA	
LARIOS PÉREZ TANIA NANETTE	PRI	NORMAL
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	
LÓPEZ BAYGHEN PATIÑO ANA FRANCIS	MORENA	NORMAL
LOZANO REYNOSO RICARDO JANECARLO	MORENA	
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ANGEL	MORENA	NORMAL
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	MORENA	
MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO	MORENA	
MATEOS HERNÁNDEZ ELIZABETH	APMD	NORMAL
MEDINA HERNANDEZ ALICIA	MORENA	
MÉNDEZ VICUÑA ALEJANDRA	MORENA	NORMAL
MERCADO GUAIDA JOSÉ FERNANDO	MORENA	
MOCTEZUMA GONZÁLEZ CHRISTIAN	MORENA	
MONTES DE OCA DEL OLMO CLAUDIA	PAN	NORMAL
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	NORMAL
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	NORMAL

NÚÑEZ RESENDIZ NANCY MARLENE	MORENA	NORMAL
PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	ASPAVJC	NORMAL
PARDILLO CADENA INDALI	MORENA	NORMAL
PAZ REYES MARIA DE LOURDES	PT	NORMAL
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	
RANGEL LORENZANA AMÉRICA A	PAN	NORMAL
RIVERO VILLASEÑOR JOSÉ OCTAVIO	MORENA	
RUBIO TORRES RICARDO	PAN	NORMAL
SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	NORMAL
SÁNCHEZ BARRIOS ESTHER SILVIA	PRI	NORMAL
SESMA SUÁREZ JESÚS	ASPAVJC	
SIERRA BARCENA POLIMNIA ROMANA	PRD	NORMAL
TORRES GONZÁLEZ ROYFID	APC	NORMAL
TORRES GUERRERO RAÚL DE JESÚS	PAN	
VICENTEÑO BARRIENTOS ANDREA EVELYNE	SIN PARTIDO	
VILLAGRAN VILLASANA ANA JOCELYN	PAN	
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	NORMAL
VILLANUEVA ALBARRÁN GERARDO	MORENA	NORMAL
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMISTOCLES	MORENA	NORMAL
VON ROERICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIAN	PAN	NORMAL
ZAMORANO ESPARZA FAUSTO MANUEL	PRI	NORMAL
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	
		l .

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar lista de asistencia?

Maxta González Carrillo: presente.

¿Falta algún otro diputado o diputada de pasar lista de asistencia?

Se cierra el sistema de viva voz de pase de asistencia.

Diputado Presidente, hay una asistencia de 41 diputadas y diputados. Hay quórum.

EL C. PRESIDENTE. - Se abre la sesión.

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria a esta sesión solemne es de conformidad con el Acuerdo AC/CCMX/4/JUCOPO/2A/002/2022 de la Junta de Coordinación Política del Congreso de la Ciudad de México por el que se aprueba la realización de sesiones solemnes del Congreso de la Ciudad de México correspondiente al Primer Periodo de

Sesiones Ordinarias del Segundo Año de Ejercicio Legislativo del Congreso de la Ciudad de México. Sírvase la Secretaría dar lectura al orden del día.

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia se procede a dar lectura al orden del día.

Sesión solemne conmemoración de los sismos de 1985 y 2017.

- 1.- Lista de asistencia.
- 2.- Lectura del orden del día.
- 3.- Bienvenida a los invitados distinguidos.
- 4.- Honores a la Bandera.
- 5.- Posicionamiento de cada grupo y asociación parlamentaria hasta por 5 minutos en el orden siguiente:

Asociación parlamentaria Ciudadana.

Asociación parlamentaria Mujeres Demócratas.

Asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad.

Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Grupo parlamentario de MORENA.

- 6.- Himno Nacional.
- 7.- Honores a la Bandera.
- 8.- Cierre de la sesión solemne.

Cumplida su instrucción, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretaria.

Esta Presidencia, a nombre propio y del Congreso de la Ciudad de México II Legislatura, da la más cordial bienvenida a los invitados distinguidos.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera.

(Honores a la Bandera Nacional)

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, pueden tomar asiento.

A continuación, harán uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir un posicionamiento, las siguientes diputadas y diputados:

Diputado Royfid Torres González, integrante de la asociación parlamentaria Ciudadana;

Diputada Elizabeth Mateos Hernández, integrante de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas;

Diputado José Martín Padilla Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad;

Diputada María de Lourdes Paz Reyes, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo;

Diputada Polimnia Sierra Bárcena, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática:

Diputada Tania Larios Pérez, integrante del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional;

Diputado Héctor Barrera Marmolejo, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional:

Diputada Esperanza Villalobos Pérez, integrante del grupo parlamentario de MORENA.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Royfid Torres González, integrante de la asociación parlamentaria Ciudadana. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO ROYFID TORRES GONZÁLEZ.- Muchas gracias, diputado Presidente.

Como cada 19 de septiembre, compañeras y compañeros, estamos reunidos en este Pleno, en esta Tribuna y en esta ciudad rindiendo homenaje a una fecha que en dos ocasiones nos ha demostrado la fragilidad, pero también la fortaleza. Año tras año reconocemos la valentía, solidaridad y generosidad de quienes salieron a las calles a buscar, a ayudar, a guardar silencio para encontrar vida; hoy, además de eso, me gustaría aprovechar este día para también hablar de lo que sigue pendiente.

El recuerdo de los sismos de 1985 y del 2017 son muy diferentes: en el 85 perdimos muchos días en la oscuridad, la desinformación, la desorganización y la magnitud de los daños provocados por ese sismo; para 2017, la información corría en tiempo real y ese mismo día ya miles de personas estaban en las calles tratando de ayudar y así siguieron a lo largo de varias semanas.

Pero esta es parte de la historia de la ciudad que se debate entre la luz y la oscuridad, esa luz que brindan las y los habitantes que mueven esta ciudad todos los días, que le dan vida, que se la juegan a pesar de las condiciones adversas que marca a miles de familias chilangas, y son las y los malos gobiernos que ignoran las exigencias y que ignoran los grandes problemas de la ciudad para presumir buenos resultados y postergar soluciones urgentes las que vuelven a llenar esta ciudad de oscuridad.

A 5 años del más reciente sismo en el que miles de personas llenaron las calles de ayuda, pusieron su exigencia, conocimiento y todo lo que pudieron ofrecer al servicio de la comunidad en esta ciudad, tenemos que reconocer que la historia del 19 de septiembre en esta ciudad se cuenta desde la esperanza, la unidad y la resistencia; también se cuenta desde el abandono, la exigencia y la invisibilización de miles de ciudadanas y ciudadanos que hoy siguen esperando una respuesta.

Ellas y ellos han sido pacientes y también resilientes para acoplarse a nuevas condiciones y seguir con sus vidas, han cambiado responsablemente con las indicaciones que se les obligan a dejar los lugares en los que algunas personas han vivido toda su vida, recoger sus cosas, dejar sus edificios, buscar otro lugar para vivir.

Un grado de vulnerabilidad en el que lo único que les he ha quedado es depositar en las autoridades lo que les queda de esperanza para reconstruir su patrimonio, su rutina, su vida, salir de esa condición temporal que ha durado ya más de 5 años y que hoy sigue sin darles respuesta. Esa ilusión y deseo va apagándose cada vez más con la oscuridad que representa quienes no le responden, quienes han dejado de asumir la responsabilidad de reconstruir, quienes hoy solo dejan pasar el tiempo esperando que ellas y ellos olviden y se den por vencidos.

Hoy amanecemos entre notas de satisfacción del gobierno que presume lo que ha avanzado en la reconstrucción de las más de 22 mil viviendas afectadas en el 2017, pero también con historias de cientos de familias que siguen buscando una respuesta, atención a sus demandas, solución a la angustia de vivir en condiciones de inseguridad, como los

vecinos que se encuentran a las puertas de este Recinto del inmueble de Aguascalientes que siguen buscando una respuesta y que representan a 70 familias que llevan 5 años pidiendo atención en sus inmuebles. Eso representa vivir con la incertidumbre de que un sismo les puede volver a arrebatar eso que hoy tienen o que a medias tienen que es una vivienda.

Ellos, como muchos hoy en la ciudad, siguen con esa incertidumbre, hay muchos edificios todavía por reconstruir, por revisar, hay muchas chilangas y chilangos que siguen viviendo en condiciones de inseguridad después de los sismos de 2017 y es a ellos a los que debemos prestar atención.

Han avanzado las cosas en la reconstrucción, tenemos que reconocer que ha habido algún avance, pero todavía quedan muchos que estamos dejando atrás y por ellos estamos aquí y por ellos tenemos que ver a partir del día de hoy, y si algo tenemos que recordar en este día 19 de septiembre, es que hay muchas familias que todavía no cuentan con un techo, que todavía están esperando la respuesta de la reconstrucción y por eso tenemos que seguir trabajando para que ya no suceda más en esta ciudad.

Más sismos vendrán y tenemos que seguir preparándonos, pero hoy no podemos dejar a nadie atrás.

Muchísimas gracias.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Elizabeth Mateos Hernández, integrante de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas.

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- con su venia, diputado Presidente.

Muy buenos días, compañeras y compañeros diputados; invitados especiales, medios de comunicación que hoy nos acompañan y a quienes siguen esta transmisión por los canales oficiales del Congreso.

Suceden cosas malas en el mundo como guerras, desastres naturales, enfermedad, pero de esas situaciones siempre surgen historias de personas ordinarias que siempre hacen cosas extraordinarias: Daryn Kagan.

Para mí es un honor dirigirme a todas y todos ustedes, a nombre de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas, en el marco de la conmemoración de los sismos del 19 de septiembre de los años de 1985 y 2017.

Saludo con mucho respeto a las personas que hace ya 37 años y posteriormente hace 5 sufrieron las lamentables consecuencias de los sismos ocurridos durante un día como hoy, 19 de septiembre, ya sea por la pérdida de su patrimonio o la pérdida de un ser querido.

Es de todos conocido que México se localiza entre cinco placas tectónicas, que lo caracterizan como una zona de constante actividad sísmica, por lo que la costa del Pacífico mexicano ubicada sobre la subducción de las placas de Cocos y Norteamérica, demanda especial atención por la frecuencia e intensidad de los sismos que en ella se generan. Lo anterior constituye un reto de gran dimensión para quienes habitamos y quienes transitamos por esta ciudad.

No es posible saber cuándo será el próximo sismo de gran magnitud que afectará nuestra capital. Sin embargo, es nuestra responsabilidad estar preparados para ello. No podemos olvidar que nuestra capital no fue la misma después del sismo ocurrido en 1985, pues a partir de ese momento se marcó un antes y un después en la vida de todos y todas los que habitamos en esta ciudad. Existieron una gran serie de transformaciones sociales que el día de hoy las caracterizan.

En dicha tesitura, una de las acciones que reconocemos del Gobierno de la Ciudad de México es la creación de un programa de formación de brigadistas de emergencia, el cual incluye temas de primeros auxilios básicos, prevención y combate de incendios, evacuación y despliegue, así como búsqueda y rescate. De igual forma, es válido mencionar y reconocer el trabajo que a la fecha ha realizado la Comisión de Reconstrucción para la Ciudad de México como la unidad administrativa de la administración pública local encargada de coordinar los trabajos de reconstrucción en beneficio de las personas damnificadas por el sismo del pasado 19 de septiembre de 2017, conforme al plan integral para la reconstrucción de la Ciudad de México, en coordinación con otros órganos de gobierno, particulares, instituciones educativas y organizaciones civiles.

En estos últimos años, durante la administración de la doctora Claudia Sheinbaum pardo, Jefa de Gobierno de esta ciudad, se ha logrado la entrega completamente rehabilitadas o en su caso reconstruidas de 8 mil 24 viviendas, lo cual representa el 96 por ciento de las 11 mil 100 viviendas dañadas y el restante 4 por ciento recibió recursos para otro tipo de apoyos.

Ello ha dado como resultado que las personas que resultaron damnificadas por el sismo ya cuenten con una vivienda digna, segura y habitable.

De igual forma, por lo que respecta a rehabilitación estructural, reconstrucción y mantenimiento de la infraestructura educativa pública local, también es de reconocerse el trabajo realizado por la Secretaría de Educación Pública, a través de la autoridad educativa federal en la Ciudad de México, por la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México, la Secretaría de Obras y Servicios de la Ciudad de México, entre otros, encabezado por nuestra Jefa de Gobierno, ya que al inicio de esta administración, se detectaron que la infraestructura física de los planteles de educación básica, presentaba una serie de problemas como la carencia de inspecciones sísmico estructurales y una insuficiente atención por daños derivados por el sismo del 2017 y bajo mantenimiento de los planteles.

El objetivo final de la realización y la conclusión de dichos trabajos de rehabilitación y reconstrucción de los planteles educativos, es por supuesto garantizar la seguridad de las niñas, niños y adolescentes de esta capital, siendo diagnosticadas entre 2018 y 2021, las condiciones de mil 385 planteles y en 2022 se tiene programado realizar 50 revisiones numéricas y 32 proyectos de rehabilitación a fin de laborar programas multianuales de mantenimiento menor y mayor.

Solo me resta decir también desde esta tribuna, que las diputadas que conformamos la asociación parlamentaria, mujeres demócratas en este Congreso de la Ciudad de México, estamos de lado de las familias que lamentablemente sufrieron no solamente la pérdida de su patrimonio, sino también la pérdida de un ser humano.

Por lo que reiteramos nuestro compromiso y reconocimiento a todas las personas que han puesto un granito de arena para que las y los damnificados de los sismos del 19 de septiembre de 1985 y 2017 poco a poco vuelvan a casa y a sus escuelas rehabilitadas y que hayan contado también con un apoyo de aspectos tan importantes como el aspecto psicosocial.

Para finalizar, diputado Presidente, solicito respetuosamente nos apoye con un minuto de silencio en honor a las víctimas de los sismos del 19 de septiembre de los años 1985 y 2017.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Por favor un minuto de silencio.

(Un minuto de silencio)

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Es cuanto, diputado Presidente.

Gracias.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Martín Padilla Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria alianza verde, juntos por la ciudad.

Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, Presidente, con su venia.

Buenos días, compañeras y compañeros legisladores, saludo a quien nos sigue en las diferentes plataformas de transmisión del Congreso de la Ciudad de México.

El día de hoy conmemoramos y recordamos un año más a todas aquellas personas que desafortunadamente perdieron la vida en los sismos del 19 de septiembre de 1985 y del 2017, respectivamente, en nuestra querida Ciudad de México.

La experiencia del sismo de 1985, no sirvió para tomar cartas en el asunto como sociedad y saber la forma en la que debemos responder ante un fenómeno natural que simplemente no podemos predecir.

Desde entonces generamos estrategias y protocolos que nos han permitido reaccionar de manera adecuada ante este tipo de situaciones, sin embargo nada es suficiente y el claro ejemplo es que a 37 años después del sismo de 1985 y a 5 del del 2017 la naturaleza nos demostró que nunca debemos bajar la guardia pues en cualquier momento puede haber un sismo en cualquier lugar del país con repercusiones en la Ciudad de México.

Afortunadamente ninguno de esos dos eventos ha logrado impactar en la cultura solidaria y de cooperación del Pueblo de México ante la adversidad, pues aunque estos sucesos

fueron devastadores, el sentido de cooperación y colaboración de nuestra gente quedó intacto.

Todos fuimos testigos de que tanto en el 85 como en el 17 el despliegue masivo de ayuda voluntaria para los trabajos de rescate y de apoyo de las víctimas no se hizo esperar e incluso hoy día somos ejemplo a nivel internacional en materia de participación ciudadana solidaria.

Por otro lado, el día de hoy quisiera destacar que en los hechos el Gobierno de la Ciudad, que representa la transformación, ha demostrado una capacidad de atención sin precedentes, pues mientras que en 1985 y en el 2017 los Gobiernos de la Ciudad fueron ausentes y tardaron mucho tiempo en reaccionar, hoy el Gobierno de la Ciudad encabezado por la doctora Claudia Sheinbaum se ha caracterizado por estar presente en el lugar de los hechos desde el primer momento para dar atención a las víctimas principalmente, incluso el proceso de reconstrucción que inició en el 2017 y que no pudo concretarse en la administración anterior, principalmente por diversos vicios de corrupción, en el gobierno de la transformación ha sido limpiado de todo tipo de irregularidades priorizando a las víctimas y al día de hoy las familias afectadas en distintos puntos de la ciudad ya se encuentran habitando sus viviendas de forma digna y segura.

Sabemos que aún faltan algunos damnificados por tener una nueva vivienda digna y ya se encuentran contempladas y siendo atendidas de manera gradual.

Compañeras y compañeros legisladores seamos conscientes del tiempo histórico en el que vivimos y notemos que el presente y el futuro de nuestra ciudad está en nuestras manos, recordemos a nuestras víctimas y hagamos un reconocimiento a todas las personas que de manera anónima han colaborado para ayudar a que esta ciudad se ponga de pie cada vez que sucede un desastre, mantengamos nuestro espíritu de solidaridad y trabajemos juntos, ciudadanía y gobierno, para avanzar de manera coordinada en la solución de los problemas públicos.

Soy un convencido de que la participación ciudadana será fortalecida y concebida como un espacio de diálogo y colaboración entre el gobierno y la ciudadanía, siempre y cuando la ciudadanía perciba e identifique que tiene un gobierno que se merece, es decir, un gobierno transformador, eficiente y que resuelva sus demandas.

Finalmente los invito a mis compañeras y compañeros legisladores y a la ciudadanía en general a participar en el Simulacro Nacional de manera activa y responsable, pues estarán de acuerdo conmigo de que sin participación no hay prevención.

Muchas gracias, diputado Presidente, es cuanto.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada María de Lourdes Paz Reyes, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES PAZ REYES.- Gracias.

Con su venia, diputado Presidente.

Diputadas, diputados, invitados especiales, apreciables medios de comunicación que nos acompañan esta mañana, así como a todas y todos aquellos que siguen esta transmisión por las redes sociales y los canales oficiales del Congreso.

El día de hoy nos encontramos aquí reunidos a fin de conmemorar el XXXVII Aniversario del sismo de 1985 y el V Aniversario del sismo del año 2017, dos grandes desastres naturales que pusieron a prueba la fortaleza y la solidaridad de las y los mexicanos.

Jamás olvidaremos ese 1985 cuando la Ciudad de México fue azotada por la hasta entonces peor catástrofe natural que se hubiese vivido, y la naturaleza nos lo volvió a recordar 32 años después en la misma fecha, poniendo a prueba nuevamente a todas y a todos los capitalinos, haciéndonos recordar una vez más que no somos nada cuando la naturaleza decide hacer sentir su fuerza y su poder.

Desde 1985 las desgracias que padecimos nos han unido, nos han hermanado y solidarizado como mexicanos, nos han hecho ver lo grande de nuestra gente ya que, ante la carencia generalizada de una cultura de la protección civil, de protocolos de acción y de recursos de toda índole para afrontar las grandes catástrofes, el estado vivido en las horas siguientes al sismo de ese año fue de un caos generalizado que fue paliado por la organización de la sociedad capitalina.

En este punto me permito extender mi más profundo reconocimiento por la solidaridad que nos caracteriza como capitalinos, ciudadanos que no se esperaron a que el gobierno corrupto actuara y saliera a las calles a salvar vidas.

Todo mi reconocimiento a la brigada de rescate Topos, grupos de respuesta inmediata que prestan su servicio de rescate, apoyo y asistencia para la atención de desastres, quienes colaboraron arduamente en las labores de rescate y evaluación de daños cuando se suscitó el sismo del 2017; asimismo, para las y los vecinos que con palas y sus propias herramientas estuvieron cargando piedras, llevando comida, café y todo el apoyo a las personas damnificadas; a los centros de acopio, a la sociedad civil organizada que ayudó a cada instante.

Aprovecho este momento para solicitar al diputado Presidente un minuto de aplausos en honor a todos aquellos héroes y heroínas sin capa, por quienes ya no regresaron con sus seres queridos, porque siempre los recordaremos y los llevaremos en nuestros pensamientos y en nuestras acciones.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Se concede un minuto de aplausos. Por favor ponerse de pie.

(Minuto de aplausos)

Gracias. Si son tan amables de sentarse.

LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES PAZ REYES.- Gracias, diputado Presidente.

Es válido destacar que dichos sismos dejaron una profunda huella en las y los capitalinos, lo cual nos hace reflexionar sobre todos esos mecanismos de protección civil que a veces pasamos por alto pero que tenemos que seguir aplicando, pero también dejaron claro los niveles de corrupción que imperaban en quienes gobernaban nuestra ciudad en esas épocas.

Porque la corrupción mata, compañeras y compañeros, en ello mucho ha tenido que ver la corrupción de los cárteles inmobiliarios del aquel entonces llamado Mancera, que desgraciadamente vuelven a repetirse en la alcaldía Benito Juárez de esta capital, mismos que sin piedad, sin comprobar los usos de suelo los modificaron a modo, a fin de allanar de construcciones ilegales la Ciudad de México.

Por ello jamás olvidemos, vecinas y vecinos, que la corrupción mata ni tampoco olvidemos lo que sucedió durante los sismos antes mencionados, que inmuebles con menos de diez años de construcción sufrieron daños graves, y eso tiene que ver directamente con empresas que no contaban con los permisos adecuados y por el uso de materiales de baja calidad para la construcción de edificios.

Tenemos que ser más rigurosos en los permisos de construcción que se otorgan, así como en las certificaciones que se solicitan de los directores responsables de obra.

Lamentablemente la actuación de la clase política que gobernaba entonces dejó mucho que desear en cuanto a la rápida respuesta que las y los ciudadanos necesitaban y esperaban de las autoridades pertinentes.

¿Qué hicieron con los recursos destinados para mitigar los efectos producidos por el fenómeno natural tan perturbador del Fondo de Desastres Naturales, conocido como FONDEN? Por ejemplo, el cual tuvo que desaparecer por su opacidad y desvío de recursos y de corrupción.

Debemos de reconocer que los tiempos han cambiado y que hoy tenemos a una Jefa de Gobierno que le da prioridad a la reconstrucción más allá de entregar vivienda de manera clientelar como era utilizado el INVI en administraciones anteriores para captar ciertos grupos y organizaciones. Hoy por hoy le damos prioridad a la gente, le damos prioridad a la necesidad y a responder ante estas desgracias.

Es por ello que aprovecho para hacer un extensivo reconocimiento a la doctora Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de esta ciudad, pues de los 11 mil 100 departamentos en multifamiliares que sufrieron afectaciones por el sismos del 2017 a la fecha se han otorgado recursos al 78 por ciento de estos para su reconstrucción o rehabilitación y para el 20 por ciento restante, nos señala en su 4º informe de gobierno, que los mismos se encuentran en proceso de integración administrativa o en definición de los proyectos ejecutivos. Hay que destacar que ya se han entregado completamente rehabilitadas o en su caso reconstruidas 8 mil 24 viviendas.

Sabemos que no estamos exentos de volver a vivir una catástrofe natural, sabemos que la naturaleza pueda actuar en cualquier momento; sin embargo, sigamos generando una cultura de protección civil, sigamos fomentando en la sociedad la concientización sobre la extrema importancia que conlleva tener una cultura cívica individual y colectiva, para que todos sepamos qué hacer en casos de sismos, sigamos luchando por la no corrupción en estos rubros tan importantes y sobre todo sigamos siendo como somos las y los mexicanos: solidarios, cariñosos, fraternos.

Todas y todos perdimos a alguien en los sismos ocurridos, estoy segura que todas y todos conocimos a alguien o supimos de alguien que ese día salió de su casa y ya no regreso. Por ello recordemos fomentar cada día el amor y el cariño hacia nuestros seres

queridos, porque la naturaleza actúa sola, sabemos y salimos, pero no sabemos si volveremos a casa.

Viva la Ciudad de México solidaria.

Muchas gracias, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Con su venia, diputado Presidente.

Muy buenos días a todas y a todos, por lo menos a los que alcanzaron a llegar.

La fecha de hoy, 19 de septiembre, rememora dos de las más grandes tragedias ocurridas en esta ciudad, en el 85 con la terrible cifra de 8.1 y en el 2017, 7.1. Las capitalinas hemos demostrado una capacidad para ser solidarias ante la tragedia, la Ciudad de México demostró también su capacidad de resiliencia urbana, es decir ha dado muestra de estar preparada, resistir y recuperarse a la mayor brevedad posible, a los fenómenos perturbadores que nos acontecen.

Asimismo, el PRD reconoce la capacidad de organización de los habitantes de esta gran metrópoli. Para nuestro partido, el movimiento urbano popular que se desarrolla a partir del sismo del 85, ha sido un elemento fundamental en su lucha por la transformación democrática de esta ciudad. El PRD en la capital como un partido de masas, con una vocación de movilización y de autogestión, aglutinó la mayoría de las organizaciones sociales que pugnaban por una vivienda digna. Sin embargo, uno de los aspectos negativos de esta última tragedia es que a 5 años de sismo aún hay escuelas dañadas que no han sido rehabilitadas, aún hay niñas y niños tomando clases en aulas provisionales e improvisadas.

En el mismo sentido hablando de escuelas y de riesgos, es propicia la ocasión para externar nuestra preocupación debido a que de acuerdo con la última evaluación del sistema educativo en el nivel básico practicada por la Auditoría Superior de la Federación, se pudo verificar en cuanto a la infraestructura de las escuelas preescolares, primarias y

secundarias que alrededor del 75 por ciento de estos planteles no cuenta con los planes de protección civil.

La ausencia de planes de protección civil en los planteles escolares es un problema que se debe atender a la brevedad, sobre todo si consideramos que la Ciudad de México es un espacio geográfico que está expuesto de manera permanente a una intensa actividad sísmica, a inundaciones, deslaves, ráfagas de viento, altas y bajas temperaturas, malos gobiernos, incendios, entre otros fenómenos que ponen en riesgo la integridad de sus habitantes.

Debemos avanzar en la consolidación de una cultura de protección civil basada en la prevención materializada en acciones integrales y colectivas. De igual manera queremos señalar que aún hay diversos pendientes en el tema de reconstrucción de viviendas dañadas por el sismo del 17, sin que se cuente con datos claros al respecto, y es por eso que hoy no nada más extrañamos a los diputados que no vinieron, sino también a los representantes del Gobierno de la Ciudad de México que no habían faltado a una sesión solemne en este Congreso y con este mismo tema.

Señores funcionarios, somos representantes les guste o no de nuestros distintos distritos. Al no asistir a esta sesión, no están despreciando a los diputados, están despreciando a quienes representamos.

Todavía tenemos pendientes muchos de ellos firmados aún por el entonces comisionado de reconstrucción de la Ciudad de México. Efectivamente, cuando tuvo lugar el sismo salieron ni tarde ni perezosos a contar más de 2 mil inmuebles dañados en el sismo. Cuando ellos llegan al gobierno, la cifra mágicamente se reduce.

Finalmente, a nombre propio y del grupo parlamentario del PRD, reitero nuestra más amplia solidaridad con todas las personas que perdieron a un familiar, a un ser querido o su patrimonio. Asimismo, expreso nuestro profundo agradecimiento para todas aquellas personas y nuestros amigos caninos que han arriesgado su propia vida por salvar la de otros.

Muchas gracias, diputado Presidente.

Es cuánto.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputada. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Tania Larios Pérez, integrante del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA TANIA NANETTE LARIOS PEREZ.- Con su venia, presidente.

Han transcurrido 5 años del sismo de 2017 y 37 años del sismo de 1985. Ambos terremotos sacudieron a nuestra ciudad y al país el mismo día, el 19 de septiembre, un acontecimiento catastrófico, ya que miles de personas perdieron la vida, sus hogares, sus pertenencias y a sus familiares. Nunca conoceremos a ciencia cierta el número total de víctimas, pero al conmemorar cada vida, le rendimos un homenaje de memoria y respeto.

Es fundamental realizar un ejercicio de reflexión y reconocer que ante los fenómenos naturales estamos verdaderamente vulnerables. El sismo de 1985 nos obligó a implementar protocolos de protección civil que anteriormente no existían, como lo son la alerta sísmica, planes de prevención, evacuación y zonas de seguridad ante ese tipo de fenómenos naturales.

Soy parte de la generación que creció con los relatos del 19 de septiembre de 1985, pero fue hasta el 2017 cuando por primera vez presenciamos un terremoto de similar magnitud y, al igual que la generación del 85, ese día esos sismos representan un antes y un después, no solo para nosotros mismos, sino para la historia de esta ciudad.

No podemos olvidar que aquel día del sismo, de la emergencia, de la desesperación, de la desolación al ver nuestra ciudad paralizada, nuestras calles repletas de personas entre gritos, lesionados, derrumbes y pérdidas de angustia y de incertidumbre que vivimos, el 19 de septiembre es la fecha en la que dos ocasiones nuestra ciudad retiembla y lo hará siempre en la memoria.

Es una fecha para honrar a las personas que perdieron su vida, pero también es momento para reconocer y volver a agradecer a todos esos héroes que día y noche dejaron sudor, corazón y espíritu para levantar de los escombros a esta gran ciudad.

Frente al siniestro, se han producido no solo actos de extraordinaria solidaridad por parte de los distintos sectores de nuestro pueblo, sino inclusive, actos que merecen plenamente el calificativo de actos de heroísmo que mucho honran al pueblo de México, son palabras que en su momento en su momento pronunció el Presidente de la Madrid, al día siguiente del sismo del 85.

En un abrir y cerrar de ojos, las y los capitalinos salimos a tomarnos de las manos con cadenas humanas formadas por centenares de ciudadanos, estaban presentes en las zonas más afectadas de la ciudad, en los que hombro a hombro nos unimos para que de manera solidaria y valiente, con nuestras manos, cubetas y palas, quitáramos de los escombros los edificios que desgraciadamente colapsaron.

Aquellas son escenas que al recordar, nos lleva de orgullo y sentimiento, son momentos que jamás se nos deben olvidar, pues ese día logramos cosas inimaginables trabajando juntos y juntas, con una gran capacidad instintiva nos organizamos y desaparecieron las diferencias, porque las diferencias no significan nada cuando se tiene que ayudar y nos necesitamos para salir adelante.

Miles de capitalinos nos unimos dejando atrás el miedo y dando espacio al a esperanza, una que nació cuando en la calle los restaurantes brindaron sus alimentos para quienes lo necesitaban, uno en el que cuando alguien lloraba, llegó alguien más a dar consuelo, en el que en el frío y en la lluvia, en la noche o en el día, nos volvimos hermanos y hermanas, hijos de nuestra misma madre Patria.

Las muestras de empatía siempre estuvieron presentes, cientos de personas de toda la ciudad y de todo el país acudían a los supermercados y ferreterías, adquiriendo productos como agua, comida, mantas, lámparas, medicinas y palas y casos.

Estoy segura que no hubo nadie que no hiciera algo por ayudar. Si esa solidaridad viviera en cada uno de nosotros todos los días, no habría obstáculo que como ciudad y país no podríamos superar para salir adelante, como ambos 19 de septiembre lo logramos. el pueblo ayudando al pueblo, México solidario y unido. El verde, blanco y rojo reflejados en nuestro lábaro patrio ondeó no solo en lo más alto del país, sino en todo el mundo dando muestra de la grandeza de nuestro pueblo.

No podemos dejar a un lado la participación tan profesional y heroica de nuestro cuerpo voluntario de rescate, de los topos quienes pusieron todos sus conocimientos, experiencia e ímpetu para efectuar labores de búsqueda de rescate de víctimas como nadie más lo sabe hacer, además de los binomios como Frida que salvaron decenas de vidas.

México es un país de héroes. Cuando el mundo ha estado necesitado de ayuda, México como gran país solidario y humanitario ha estado presente, hace 5 y hace 37 años el mundo le tendió la mano de la misma forma que México lo hace ante el mundo.

Quisiera concluir con la siguiente reflexión, a pesar de contar con importantes esquemas de protección civil en la Ciudad de México, aún hay mucho por hacer, cada siniestro es una oportunidad de replantearse lo que se hace bien y lo que se hace mal frente a ello, debemos hacer hincapié en los damnificados a los que aún no se les ha devuelto su patrimonio, tomemos con absoluta seriedad los simulacros y protocolos de protección civil, pues de la desgracia, sabemos lo importante que es prevenir y actuar con prontitud, muchas veces, es la diferencia entre la vida y la muerte.

Sigamos honrando la memoria de las y los mexicanos que perdieron la vida y alcemos el puño en alto por ellos, pero sobre todo los invito a que la fraternidad del 19 de septiembre siga vigente cada día.

Es cuanto.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Héctor Barrera Marmolejo, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO HÉCTOR BARRERA MARMOLEJO.- Muchísimas gracias, diputado Presidente.

Compañeras y compañeros legisladores, a toda la gente que sigue esta sesión solemne a través de las diversas plataformas y a través de los diversos medios de comunicación, el día de hoy estamos aquí celebrando esta sesión solemne por los sismos, los lamentables hechos de los sismos de 1985 y del 2017.

Si ayudamos a una sola persona tendrá sentido nuestra existencia, nuestra vida. Martin Luther King.

Los verdaderos héroes, las personas que deben de ser recordados y reconocidos es la sociedad, esa sociedad, esos ciudadanos voluntarios que acudieron en el sismo de 1985 a atender la emergencia, esos cientos de voluntarios que llegaron tras el sismo del 2017 a los diversos lugares en donde había gente dañada, afectada, en donde había inmuebles destruidos tras este lamentable sismo. Ellos son quienes merecen todo nuestro reconocimiento, nuestra admiración, nuestro respeto, porque incluso exponiendo su propia vida estuvieron atendiendo y mitigando los riesgos que estos lamentables sismos ocasionaron a una población vulnerable.

En 1985 surgieron los grupos también de los denominados "topos". Hoy tienen ellos reconocimientos internacionales y han arriesgado su vida en varios lugares para salvaguardar la integridad de muchos seres humanos.

Quién puede pasar por alto en el 2017 la atención y la actuación de la perrita Frida, también de mexicanas y mexicanos removiendo escombros, de muchas y muchos de ustedes y de gente voluntaria que estuvieron en los lugares en donde había un inmueble destruido con la intención, con la finalidad de poder rescatar a una sola persona con vida y que alzábamos la mano tratando de escuchar a alguien para poderlo sacar dentro de los escombros.

A esas personas son a las que hay que reconocerles su actuar, porque estuvieron ahí antes de que llegara la autoridad y no escatimaron en gastos o en riesgos para poder ayudar a un ser humano.

Todos y cada uno de nosotros vivimos los acontecimientos de diferente manera, de diferente forma, pero estoy seguro que todos hicimos algo para apoyar, para ayudar.

A muchos de los que vivimos el sismo del 85, este nuevo sismo del 2017 nos generó refrescar la memoria, recordar lo devastador que puede ser un movimiento telúrico de tal intensidad, el daño que puede ocasionar en el patrimonio, la pérdida de vidas; y a la gente, a los jóvenes que no habían vivido un movimiento con tal intensidad, estoy seguro que les generó consciencia, que les generó interés y responsabilidad para que los simulacros que hoy por hoy se tienen que llevar a cabo los llevemos con profunda seriedad y con profunda responsabilidad.

La protección de la vida debe ser el eje toral de la política pública. Sin embargo, lamentablemente hoy tenemos una Secretaría de Gestión Integral de Riegos y Protección Civil con menos presupuesto que administraciones pasadas.

Es responsabilidad de todas y de todos dotar de los instrumentos necesarios a quienes salvaguardan la vida para que puedan cumplir con su deber, para que esta área de emergencias dé una atención oportuna a los millones de capitalinos.

La omisión en la prevención es mucho más cara y lamentablemente cuesta muchísimas vidas. La demagogia en materia de protección civil, salvaguarda de las vidas y gestión integral de riesgos, no tiene ningún sentido.

En la capital del país necesitamos se pongan en práctica políticas de reducción de riesgos y gestión integral de riesgos, acompañadas de presupuesto adecuado.

Ya hace algunas sesiones varias legisladoras y legisladores subieron a esta tribuna a presentar diversos puntos de acuerdo solicitando que no haya un solo plantel educativo sin sistemas de alertamiento, que no haya un solo mercado público sin sistemas de alertamiento. Todas y todos, aunque tengan impacto presupuestal, debemos de atender la exigencia para no lamentar las tragedias.

Lamentablemente este gobierno de un sesgo, de un plumazo extinguió el FONDEN. ¿Ahora cómo se atenderán los fenómenos perturbadores, los riesgos, los incendios, las inundaciones? Debemos de reflexionar sobre este punto para estar a la altura de las necesidades.

Es importante dar respuesta, tras casi un lustro, a los miles de damnificados que lamentablemente hoy todavía no pueden regresar a su hogar. Si bien es cierto se ha avanzado, no es menos cierto que tras cinco años todavía hay miles de personas que están esperando poder pernoctar en su casa, en su hogar, con su familia y también dar justicia, paz y tranquilidad con las acciones necesarias para aquellas personas que lamentablemente perdieron a un ser amado, a un ser querido.

Hoy veíamos en las escalinatas gente denunciando, gente manifestándose y solicitando el apoyo para poder regresar a sus hogares, para que se les considerara y que de estas miles de viviendas que todavía falta por reconstruir se agilizaran los trámites. Qué bueno que allá afuera había varias legisladoras y legisladores atendiéndolos, dándole seguimiento y exigiéndole a la Comisionada de la Reconstrucción nos apoye para ya darles claridad y certeza tras cinco años de estos trágicos hechos.

Con esto concluiría, diputado Presidente. Es importante que toda la ciudadanía tomemos con mucha seriedad, con mucha responsabilidad el Simulacro Nacional que en unos momentos habrá de llevarse a cabo.

En punto de las 12:19 horas sonarán los sistemas de alertamiento. En la Ciudad de México tenemos este mecanismo para salvaguardar la vida humana, el patrimonio, por eso tenemos que estar todos atentos para que los más de 14 mil sistemas de alertamiento o altavoces que hay en las 16 alcaldías funcionen de forma adecuada y, si esto no fuese así, que se reporten de inmediato y la autoridad pertinente tome las medidas necesarias

para que estos alertamientos y esta inversión millonaria den un resultado salvaguardando la integridad de los habitantes de la capital.

Es cuanto, diputado Presidente. Gracias.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Esperanza Villalobos Pérez, integrante del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ESPERANZA VILLALOBOS PÉREZ.- Con su venia, diputado Presidente.

Diputadas y diputados. Saludo también a las y los ciudadanos que siguen la transmisión de esta Sesión Solemne.

Es un hecho conocido que la Ciudad de México se asienta sobre un terreno de naturaleza lacustre, que presenta agrietamientos y que posee una dinámica de suelo sumamente activa. Por lo anterior, los sismos son fenómenos que no han pasado desapercibidos desde que los primeros grupos humanos llegaron a habitar en esta zona.

La historia contemporánea de nuestra ciudad ha marcado con dos acontecimientos que hoy conmemoramos: el sismo de 1985 y el de 2017, el primero con epicentro en el Océano Pacífico, próximo a las costas de Michoacán, de 8.1 grados en la escala de Richter y el más reciente de 7.1 grados en la escala de Richter con epicentro en los límites del Estado de Morelos y Puebla. Exactamente con 32 años de distancia ocurrieron los sismos de septiembre, dejando consigo además de numerosos daños a la infraestructura de la ciudad, la evidente vocación solidaria de las y los mexicanos, quienes se volcaron a las calles llenos de amor fraterno a ayudar removiendo escombros para salvar vidas.

Esta Sesión Solemne es un acto simbólico que mantiene vivo el recuerdo en la memoria colectiva de la Ciudad de México de lo acontecido en aquel 19 de septiembre. También honramos la vida de las y los fallecidos a causa de estos lamentables sucesos. Pero, así como no olvidamos a nuestros muertos, tampoco olvidamos que las autoridades de los tres niveles de gobierno se vieron rebasadas, superadas, incapaces e indolentes al momento de actuar.

Para mantener la memoria colectiva viva, es necesario señalar lo acontecido en los meses posteriores al sismo del 2017, pues el terremoto sacudió, tiró las máscaras de quienes aprovecharon la tragedia para hacerse de fortunas o para usar los recursos para atender a los damnificados de manera facciosa.

Resulta imprescindible hacer una narrativa de hechos que han quedado marcados en la historia, pues hay muchos que buscan sostener su impunidad amparados en el fuero o la influencia política obtenida mediante el engaño, la falsedad y la mentira.

En pleno año electoral, con una naciente alianza política que tenía polos ideológicos distintos y en aquel entonces todos en el poder, desde la Asamblea Legislativa del Distrito Federal se fraguó un mecanismo sin precedentes para que la entonces Comisión de Gobierno controlara los recursos para la reconstrucción de la Ciudad de México, volviendo ese control nada transparente y sumamente discrecional, un acto que solo pudo ser fraguado y ejecutado por mentes tan siniestras como la de Miguel Ángel Mancera, hoy escondido tras el fuero que le da ser senador plurinominal y sus secuaces, el fallecido Leonel Luna, Mauricio Toledo, famoso por su control porril en la alcaldía de Coyoacán y hoy prófugo de la justicia por probables delitos como enriquecimiento ilícito, o dicho de otro modo, para robar el dinero de los damnificados, y también el líder de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados federal, Jorge Romero Herrera, no lo olvidemos, una vez en manos de la administración pública de la Ciudad de México de aquellos años, continúa el dispendio y el saqueo de los recursos para la reconstrucción.

Hoy sabemos que fueron demolidos inmuebles con un alto sobrecosto para tal acción. Esa es una de las razones por la que el primer comisionado para la reconstrucción, Edgar Tungüi, está siendo juzgado después que la Interpol logró su captura, pues se le acusa de haber desviado alrededor de 40 millones de pesos que eran para la reconstrucción.

Edificios con apenas unos meses de entregados o en su defecto con pocos años de antigüedad, colapsaron, quedaron inhabitables, desenmascarando corrupción y complicidad por parte de quienes autorizaron esos desarrollos. En aquel entonces una investigación del Financiero Bloomberg daba cuenta de que el 17 por ciento de los edificios declarados inhabitables en la delegación Benito Juárez a consecuencia del sismo del 2019, eran nuevos o de muy reciente construcción.

Queda de manifiesto la corrupción con que se han manejado las administraciones panistas en la alcaldía de Benito Juárez, los mismos que autorizaron la construcción de

edificios violando el uso de suelo y permitiendo que se construyeran niveles de más en las zonas que únicamente se permiten 4 niveles, convirtiendo su corrupción en una verdad a voces. De ahí el mote que la sociedad ahora les adjudica, el llamado cártel inmobiliario.

Prohibido olvidar, pues hoy desde sus posiciones políticas busca desestabilizar la democracia, asaltar el poder. Basta ser un poco observadores en las colonias de la alcaldía Benito Juárez para darse cuenta de cuántos nuevos edificios han sido construidos, vendidos a un precio por encima de su valor con el total consentimiento de los alcaldes que han desgobernado desde 2009 a la fecha.

Nosotros no somos iguales, no hacemos juicios adelantados ni sentencias públicas, simplemente señalamos los hechos. Corresponderá a la Fiscalía de la Ciudad de México realizar las investigaciones de las probables conductas delictuosas que se hayan ocurrido, quienes ostentaban el poder en las delegaciones y desde el gobierno central, por su parte en las distintas instancias del poder judicial determinarán el grado de responsabilidad de los participantes.

No se trata de persecuciones políticas, no hay línea con imparcialidad buscando la justicia, porque hoy lo más importante es la justicia restaurativa.

En el año 2018 el pueblo de la Ciudad de México eligió un gobierno transformador, con la doctora Claudia Sheinbaum a la cabeza, quien ordenó que se tuviera como una de las prioridades el proceso de reconstrucción. Por su parte, la administración saliente entregó un padrón de damnificados realizado en conjunto con los entonces delegados que contemplaba únicamente 7 mil damnificados.

Salta a la vista cómo desde las delegaciones también se hizo un uso faccioso y electorero y corrupto de los apoyos para la reconstrucción. En Iztapalapa no fue la excepción. Mis vecinas y vecinos aún recuerdan esa administración que intentó retener a golpe de puros billetazos y atendiendo únicamente a sus simpatizantes y no así a todos los damnificados.

En consecuencia y con el mandato democrático que nos dieron en el pueblo de la Ciudad de México, desde el grupo parlamentario de MORENA impulsamos la nueva Ley para la Reconstrucción integral para la Ciudad de México. Hoy, a poco más de 3 años de su entrada en vigor, podemos ver ya los resultados, porque el primer año y medio con la administración anterior no se hizo absolutamente nada.

Cuando decimos que nosotros no somos iguales, nos referimos entre muchas otras cosas al hecho que mientras la administración saliente entregó un padrón de 7 mil damnificados,

la mayoría ubicados en las zonas más céntricas de la ciudad, nosotros promovimos que fueran contempladas las zonas más alejadas y humildes, a las que la ayuda nunca llegó en ese entonces, me refiero a las alcaldías de Iztapalapa, de Tláhuac y de Xochimilco. Es así que hoy se atiende a más de 20 mil familias damnificadas.

No somos iguales, porque mientras ellos, los de la administración pasada revictimizaron a los damnificados, convirtiéndolos en deudores, nosotros desterramos su visión mercantilista y logramos llevar a la ley el derecho a la reconstrucción, estableciendo a la gratuidad, universalidad y la garantía de que todas las personas damnificadas regresaran a una vivienda adecuada, digna y segura.

El gobierno de la doctora Claudia Sheinbaum, hasta el momento ha entregado casi 300 mil apoyos de renta, el cual se otorga a las personas damnificadas que no pueden habitar su hogar durante el proceso de reconstrucción.

Ha realizado condonación de impuestos a los predios afectados que suman 153 mil condonaciones, entregó hasta el momento, 7 mil 603 casas, también entregó 5 mil 700 departamentos de un total de más de 500 edificios intervenidos.

En un total, casi un 80 por ciento del avance de la reconstrucción y también como se mencionó aquí, todavía falta un 20 por ciento de la atención a los damnificados y ellos son una de las personas que estaban allá afuera, con las que platicamos, atendimos y les vamos a dar seguimiento a su proceso de reconstrucción.

En el caso de los predios dictaminados como no habitables y no aptos para la construcción de vivienda, recibieron con agrado la noticia de que se está construyendo la unidad habitacional, El Porvenir, donde se reubicará a 300 familias que contarán con la escrituración, cajones de estacionamiento y áreas de esparcimiento. Lo anterior, será financiado en su totalidad por el Gobierno de la Ciudad de México. Todo esto suma casi medio millón de apoyos entregados por la Comisión para la reconstrucción de la Ciudad de México, lo que significa 100 mil 436 personas beneficiadas.

Al gobierno de la cuarta transformación, hago extensivo el reconocimiento a todas y todos quienes colaboran en la Comisión para la Reconstrucción, sepan que aquí hay un pueblo digno que reconoce y valora su entrega.

A las personas damnificadas les digo, parafraseando a nuestro Presidente, no les vamos a fallar, tengan la certeza que la reconstrucción no es una preventa, es un derecho y lo

26

haremos necesario para que lo ejerzan, no pararemos hasta que todas y todos regresen a

su hogar, porque la reconstrucción avanza.

Desde el grupo parlamentario de MORENA en el Congreso, seguiremos luchando para

consolidar la cuarta transformación en la Ciudad de México, innovadora y de derechos,

plural, progresista, con paz, libertad, democracia, sin impunidad y con justicia, haciéndole

la consigna que por años nos acompañó, por el bien de México, primero los pobres.

Que viva la reconstrucción.

Que viva el Gobierno de la Ciudad de México.

Es cuanto, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias,

diputada.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie en posición de firmes, con la finalidad de

entonar el Himno Nacional y posteriormente rendir honores a la Bandera.

(Himno Nacional)

(Honores a la Bandera)

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias.

Pueden tomar asiento.

Insértese el acta de la presente sesión solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión solemne y se cita para la sesión

ordinaria del día de mañana, 20 de septiembre de 2022, a las 9 horas. Se ruega a todos

su puntual asistencia, en el concepto que buscaremos iniciar más temprano de como hoy,

pasaremos lista más temprano el día de mañana.

El sistema electrónico para el registro de asistencia se abrirá a partir de las 8:30 horas.

Muchas gracias.

11:25 Horas